

# Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	<b>23.04.2024</b>
Thema	<b>Keine Einschränkung</b>
Schlagworte	<b>Banken, Finanzmarkt</b>
Akteure	<b>Hurni, Baptiste (sp/ps, NE) NR/CN</b>
Prozesstypen	<b>Keine Einschränkung</b>
Datum	<b>01.01.1965 - 01.01.2024</b>

# Impressum

## Herausgeber

Année Politique Suisse  
Institut für Politikwissenschaft  
Universität Bern  
Fabrikstrasse 8  
CH-3012 Bern  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss)

## Beiträge von

Schmid, Catalina  
Zumofen, Guillaume

## Bevorzugte Zitierweise

Schmid, Catalina; Zumofen, Guillaume 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Banken, Finanzmarkt, 2022 – 2023*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. [www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss), abgerufen am 23.04.2024.

# Inhaltsverzeichnis

<b>Allgemeine Chronik</b>	1
<b>Wirtschaft</b>	1
Geld, Wahrung und Kredit	1
Finanzmarkt	1
Nationalbank	1
Banken	2

## Abkürzungsverzeichnis

<b>EFD</b>	Eidgenössisches Finanzdepartement
<b>RK-SR</b>	Kommission für Rechtsfragen des Ständerates
<b>SNB</b>	Schweizerische Nationalbank
<b>KMU</b>	Kleine und mittlere Unternehmen
<b>PüG</b>	Preisüberwachungsgesetz
<b>KG</b>	Kartellgesetz
<b>GAFI (FATF)</b>	Groupe d'action financière (Financial Action Task Force)

---

<b>DFF</b>	Département fédéral des finances
<b>CAJ-CE</b>	Commission des affaires juridiques du Conseil des Etats
<b>BNS</b>	Banque nationale suisse
<b>PME</b>	petites et moyennes entreprises
<b>LSPr</b>	Loi fédérale concernant la surveillance des prix
<b>LCart</b>	Loi sur les cartels
<b>GAFI</b>	Groupe d'action financière

# Allgemeine Chronik

## Wirtschaft

### Geld, Wahrung und Kredit

#### Finanzmarkt

**MOTION**  
DATUM: 02.05.2023  
CATALINA SCHMID

Eine Motion Hurni (sp, NE) forderte die **Einfuhung eines offentlich zuganglichen Registers uber die wirtschaftlich Berechtigten an juristischen Personen und Trusts**. Das Register solle gemass der Einschatzung der FATF als wirksames Instrument der Bekampfung der Geldwascherei und Terrorismusfinanzierung dienen und so dem Schweizer Finanzplatz und Wirtschaftsstandort die notige Transparenz geben. Staaten wie das Vereinigte Konigreich, Danemark und Norwegen hatten ein solches Register bereits eingefuhrt und auch das Europaische Parlament habe diesbezuglich Beratungen aufgenommen. Das undurchsichtige Finanzsystem und die grosse Komplexitat von juristischen Personen hatten in der Vergangenheit bereits zu verschiedenen Verwicklungen der Schweiz in Skandale und zu generellen Schwierigkeiten gefuhrt. Die Problematik zeige sich etwa bei den von der Schweiz ubernommenen Sanktionen gegen Russland, wo es schwierig sei festzustellen, ob eine juristische Person unter die internationalen Sanktionen falle oder nicht. Finanzministerin Karin Keller-Sutter vertrat im Rat die ablehnende Position des Bundesrats und wies darauf hin, dass der Bundesrat das EFD mit der Ausarbeitung eines Gesetzesentwurfs fur ein zentrales Bundesregister uber wirtschaftlich Berechtigte von Schweizer Unternehmen sowie uber Kategorien von auslandischen Unternehmen beauftragt habe. Dieses Register konne ab Sommer 2023 bestimmte Schwachstellen bei der Uberwachung und Anwendung von Sanktionen ausmerzen, soll aber anders als vom Motionar gefordert nicht der Offentlichkeit zuganglich sein. Wahrend die Fraktionen der SP, der Grunliberalen und der Grunen geschlossen hinter der Motion standen, stellten sich ihr die SVP- und die FDP-Fraktion entgegen. Die Mitte-Fraktion zeigte sich gespalten. Der Nationalrat nahm die Motion in der Sondersession 2023 schliesslich mit 95 zu 92 Stimmen bei 2 Enthaltungen an.<sup>1</sup>

**MOTION**  
DATUM: 27.06.2023  
CATALINA SCHMID

Mittels Medienmitteilung gab die RK-SR im Juni 2023 bekannt, die Beratung der Motion Hurni (sp, NE) fur die **Einfuhung eines offentlich zuganglichen Registers uber die wirtschaftlich Berechtigten an juristischen Personen und Trusts** vorerst zuruckzustellen. Sie begrundete diesen Entscheid mit der anstehenden Vernehmlassung zur Revision des Geldwaschereigesetzes.<sup>2</sup>

#### Nationalbank

**MOTION**  
DATUM: 08.06.2022  
GUILLAUME ZUMOFEN

Alors que le Conseil federal s'est engage en faveur de la finance durable, notamment a la suite des Accords de Paris, Baptiste Hurni (ps, NE) considere que les **decisions d'investissements de la** Banque nationale suisse (BNS) sont parfois en inadequation avec l'objectif d'evolution vers une societe helvetique a faible emission de gaz a effet de serre. En outre, il precise que la «culture de l'opacite de la BNS» renforce les risques d'une derive vers des investissements non durables. Afin de repondre a cette problematique, il preconise la **creation d'un comite d'ethique**, sur le modele du fond souverain Norvegien. Ce comite d'ethique n'influencerait pas la politique monetaire, mais pourrait exclure certaines actions, et donc certaines entreprises, du catalogue d'investissements de la BNS.

Le Conseil federal s'est oppose a la motion. Il a brandi l'independance de la BNS ainsi que son objectif prioritaire de mise en oeuvre de sa politique monetaire. De plus, il a indique que la BNS panache ses investissements afin de reduire ses risques, et prend deja en compte des criteres environnementaux, sociaux et de gouvernance afin d'exclure certaines entreprises. Finalement, le Conseil federal a adouci son discours et propose d'integrer la possibilite de creer un comite d'ethique dans son rapport sur le postulat 20.3012.

La **motion** a ete **rejetee** par 116 voix contre 64 et 3 abstentions au **Conseil national**. Seul le camp rose-vert a vote en faveur de la motion.<sup>3</sup>

## Banken

Mit Blick auf die hohen Gebühren, welche den Händlern und insbesondere den KMU bei Transaktionen mit Debit- und Kreditkarten entstünden, forderte eine Motion Hurni (sp, NE) die **Begrenzung des Ertrags von Zahlungsdienstleistern anhand einer Höchstgebühr pro Transaktion**. Auslöser für dieses Anliegen sei eine Erhöhung der Servicegebühr der wenigen Zahlungsdienstleistenden im Markt sowie die Einführung eines Interbankenentgelts bei Transaktionen mit Debitkarten gewesen, die es so zuvor beim Maestro-System nicht gegeben habe. Dies habe zu einer extremen finanziellen Mehrbelastung von kleinen und mittleren Unternehmen geführt, welche als Reaktion darauf bestimmte Zahlungsarten nicht mehr akzeptierten oder die Rechnungsbeträge erhöhten, was schliesslich auf Kosten der Verbrauchenden gehe.

Guy Parmelin hielt dem Motionär in der Sondersession 2023 entgegen, dass der Bundesrat die Preise in einer freien Wirtschaft grundsätzlich nicht regulieren möchte. In Fällen, in welchen die Preise nicht im Rahmen eines wirksamen Wettbewerbs festgesetzt würden, sähen sowohl das KG als auch das PüG Eingriffsmöglichkeiten vor, die funktionierten. Der Nationalrat schloss sich der Position des Bundesrats an und lehnte die Motion mit 120 zu 70 Stimmen bei einer Enthaltung ab. Die beinahe geschlossenen Fraktionen der Grünliberalen, der SVP, der FDP und der Mitte inklusive einer Person aus der SP-Fraktion überstimmten damit die SP- und die Grüne-Fraktionen sowie einzelne Personen der Mitte- und SVP-Fraktion.<sup>4</sup>

---

1) AB NR, 2023, S. 729 f.

2) Medienmitteilung RK-SR vom 27.6.23

3) BO CN, 2022, pp.1040

4) AB NR, 2023, S. 760 f.